

## Introducción a la Lectura de este Número

En la actual coyuntura de México y América Latina destacan en grado sumo algunos aspectos de la realidad económico social, cuya evolución se sustenta en políticas económicas de ajuste y reestructuración drástica en la mayor parte de los casos, impulsadas por los organismos multilaterales y de manera especial por el FMI. Tales políticas estabilizadoras reafirmaron en gran medida las tendencias recesivas de las economías nacionales de la región, a la vez que impulsaron el aumento de las ganancias de las grandes corporaciones internacionales; consecuentemente, un efecto del fenómeno fue el resarcimiento de los costos de la crisis del sistema mundial, sobre los hombros de los trabajadores más desprotegidos de los países de menor desarrollo relativo.

En este escenario de la problemática latinoamericana, *Problemas del Desarrollo* presenta la contribución de siete investigadores sociales, cuyas aportaciones enriquecen la discusión de los aspectos anotados.

María Luisa González Marín en su artículo *Crisis y reconversión en la industria azucarera. Sus efectos en las condiciones de trabajo*, aborda el proceso de ajuste y reestructuración de la industria azucarera como parte de la política gubernamental de modernizaciones y saneamiento del sector, que incorpora la reestructuración del campo cañero, el cierre y venta de ingenios, y la modernización técnica y productiva.

Por su parte, José Luis Calva con el trabajo *La debacle alimentaria en la crisis general de la economía mexicana. 1982-1988*, se adentra en la búsqueda de los factores determinantes de la crisis alimentaria sufrida en la primera mitad de los ochenta, partiendo de patrones de consumo y niveles nutricionales comparativos de periodos anteriores. Da relevancia al deterioro sensible de los salarios, descenso de los ingresos de la población y contracción aguda del mercado interno. fortalecimiento de la soberanía nacional y fundamentalmente al impulso de una política salarial favorable a la clase trabajadora.

Constantino Pérez Morales en su trabajo de *Finanzas Públicas: perspectivas hacia el futuro*, destaca a la inversión productiva como variable fundamental en las perspectivas de la actividad económica, haciendo a un lado, sobre todo a corto plazo, al control inflacionario. Da importancia a la producción de bienes y servicios, basada en una inversión con fuentes propias, ahorro interno y capital nacional;

esto implica el desplazamiento de políticas monetarias y crediticias que hasta ahora han sido instrumentos negativos de control monetario.

En *Precios de la electricidad: un debate teórico para los países en vías de desarrollo*, Miguel Breceda Lapeyre sugiere los elementos fundamentales que deberán ser considerados por los planificadores de las empresas de electricidad, para posibilitar el diseño de una adecuada política de precios para los países en desarrollo. El autor basa su análisis en un esquema teórico neoclásico, que igualmente sustenta la experiencia del Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo, así como la del sistema aplicado por la Escuela Francesa. En todo el estudio se hace referencia a la importancia de las inversiones y la gestión del sistema eléctrico que vienen a justificar la centralización de la producción, hecho que por sí mismo explica los monopolios públicos de las empresas eléctricas.

Jacobo Shatan W., con su trabajo *América Latina. Deuda Externa: ¿Quién debe pagar?*, trata el problema de la deuda externa y sus graves impactos sobre todo en naciones latinoamericanas, cuya incapacidad de pago es evidente, estrangulando sus economías, generando desequilibrios sociales y políticos, bloqueando soluciones reales y con efectos más lacerantes para los núcleos poblacionales mayoritarios.

El autor centra su preocupación en la evolución de las crisis de la deuda y gestión reciente y recomienda como elemento sustantivo la discusión de la corresponsabilidad compartida entre deudores y acreedores.

Javier Delgadillo Macías en su trabajo *Municipio y descentralización: alternativa para el desarrollo regional*, sugiere algunas acciones para atenuar los efectos centralizadores de decisión global, a favor de los intereses regionales de la sociedad; el autor propone el impulso de estrategias para el desarrollo regional y local, bajo criterios de planes rectores de carácter nacional, con un enfoque de decisiones regionales y centralizadas.

Por su lado, Aurora Cristina Martínez con su trabajo *Estructura agraria mexicana*, revela la necesidad de análisis sobre las características estructurales de los factores definatorios del desarrollo desequilibrado del sector agrario en México; se explica la presente crisis agrícola, tomando como indicadores las deformaciones de la estructura de la producción agropecuaria, donde importan manifestaciones como la insuficiencia alimentaria, incremento del desempleo,

deterioro del salario real y la relación conflictiva entre los factores estructurales básicos: la tierra, el capital y las fuerzas de trabajo.

Por último *Problemas del Desarrollo* con la presentación de la presente estructura temática, espera dar continuidad a su contribución en el conocimiento de problemas diversos que afectan sensiblemente a las economías y sociedades latinoamericanas.